



Síntesis Informativa

20/septiembre/2024

SECRETARIO

Estados Unidos ya no supervisará los huertos de aguacate mexicanos

Los gobiernos de México y Estados Unidos acordaron esta semana un cambio en las actividades de muestreo y certificación de huertos de aguacate mexicano que participan en el programa de exportación. En un comunicado, informaron que el **Senasica** de la **Sader** se encargará de dichas tareas en sustitución del Servicio de Inspección de Sanidad Animal y Vegetal del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (APHIS-USDA, por sus siglas en inglés). En junio el Departamento de Agricultura de EU suspendió temporalmente las inspecciones de aguacates en Michoacán, luego de que dos de sus empleados fueran agredidos. En aquella ocasión, el titular de la **Sader**, **Víctor Manuel Villalobos**, planteó la posibilidad de que inspectorxs mexicanxs se encargaran de la supervisión. **Más por más**, **P1** https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000260nc.pdf

En producción agrícola, Guanajuato innova con mentefactura

El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, encabezó la firma de un acuerdo de suma de voluntades para la implementación de un proyecto integral para el desarrollo de un Centro de Excelencia para la Ciencia e Innovación Agrícola, entre el Gobierno del Estado y el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT). El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, afirmó que el acuerdo refrenda y cristaliza la llegada del CIMMYT a esta región agrícola del Bajío, y la disponibilidad del Gobierno de Guanajuato de aportar 100 hectáreas de vocación productiva para que el Centro Internacional ponga a nivel del surco el acervo de conocimientos a favor de los productores del estado, de México y el resto del mundo. Reporte Índigo, P5 / Capital Estado de México, P10

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000748nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000978nc.pdf

Vuelos impulsan turismo chino 44%

El turismo chino hacía México creció 44 por ciento en los primeros siete meses de 2024, con más de 114 mil visitantes, destacó el Embajador de China, Zhang Run. Por su parte, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos, resaltó la importancia de la relación entre ambas naciones, no sólo en términos de comercio agroalimentario, sino también en el flujo turístico. "La llegada del embajador Zhang ha propiciado un mayor dinamismo en las relaciones entre China y México, facilitando un acercamiento en diversos sectores, incluido el turismo, lo que ha impulsado la cooperación y los intercambios entre ambos países", dijo. El Financiero, P10

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes 20092024/20092024001184nc.pdf





SECRETARÍA

(B-366) Activa Agricultura campaña de difusión para concientizar a la población sobre el gusano barrenador del ganado

Como parte de las acciones operativas del Dispositivo Nacional de Emergencia de Sanidad Animal (DINESA) para prevenir la entrada a México del gusano barrenador del ganado (GBG) Cochliomyia hominivorax-coquerel, **Agricultura** arrancó una campaña de información para sensibilizar a productores, médicos veterinarios, migrantes y público en general sobre el riesgo que representa esta plaga para la ganadería, la salud pública y la vida silvestre. 24 Horas, P14 https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/lmagenes_20092024/20092024001191nc.pdf <a href="https://hojaderutadigital.mx/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-para-concientizar-a-la-pobl

sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/ https://canal13mexico.com/noticias-2/regionales/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-

concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/ https://acustiknoticias.com/2024/09/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/

https://www.hoytamaulipas.net/notas/572371/Activa-Agricultura-campania-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado.html

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/campana-nacional-de-sensibilizacion-sobre-elgusano-barrenador-del-ganado.html

https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-activa-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/

https://voragine.com.mx/2024/09/19/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-poblacion-sobre-gusano-barrenador-del-ganado/

https://laverdad.com.mx/2024/09/activan-en-siete-estados-del-sur-de-mexico-campana-de-prevencion-contra-el-gusano-barrenador-del-ganado/

https://argonmexico.com/2024/09/19/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/

https://codigorojomx.com/2024/09/19/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/

https://www.24-horas.mx/2024/09/19/activan-campana-de-difusion-sobre-gusano-barrenador-en-mexico/ https://www.tierrafuerte.mx/archivos/3399

https://www.diarioveterinario.com/t/5003487/arranca-agricultura-campana-informativa-concientizar-sobre-gusano-barrenador-ganado

https://regeneracion.mx/lanzan-campana-preventiva-contra-el-gusano-barrenador-en-

mexico/#google_vignette

https://twitter.com/QRNoticias2/status/1836871017857221087

https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1836849026269941800

https://twitter.com/jrz3061/status/1836880765998493751

https://twitter.com/CodigoRojo15/status/1836871075285848551

https://twitter.com/Qrtvdigital1/status/1836871116096254292

https://twitter.com/AMLAC_Mexico/status/1836875049975861643

https://twitter.com/RegeneracionMx/status/1836948396378067364

https://www.facebook.com/televisiondigitalQR/posts/pfbid08si5m26WGTDwjEeq7xEUEN3L8dRKk54WDEcmAAAKi8AFM611odB1KADVss99WMmAl

https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid0H2okdjy68DbwYTDv1aPN9LazeFtACpBFoHvsHjiuJQMdxPfF6bxaUhuHJWTSG6tAl





Ganaderos cabildean asignación de recursos ante Legislativo y Ejecutivo

En el marco de los 88 años de la Asamblea General de la CNOG, el presidente de este organismo, Homero García de la Llata, solicitó al próximo gobierno de Claudia Sheinbaum sea considerado dentro de sus políticas prioritarias de crecimiento económico y se destinen apoyos a los productores para ser rentables y sustentables. Dentro de los retos inmediatos, la industria pecuaria debe mantener altos cuidados de sanidad para evitar que se presente la enfermedad del Gusano Barrenador en las vacas, que desgraciadamente hace algunos días ya era reportado en la frontera de Nicaragua con Honduras. En ese contexto, dijo que los ganaderos ya han tenido comunicación con el próximo titular de la **SADER**, Julio Verdegué, donde el Consejo Directivo de la Confederación -integrado por líderes ganaderos de todas las Uniones del país-, realizaron planteamientos para apoyos específicamente dirigidos para hacer rentables a pequeños y medianos productores. La Crónica, P8

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000258nc.pdf

México importa hasta 56% de los granos y oleaginosas

Nuestro país sólo alcanza a producir un 44% de los alimentos que consume en el rubro de granos y oleaginosas, registró el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Consultada al respecto, la **Sader** aseguró que durante 2023, se logró obtener 724 mil toneladas de frijol y cerca de 27 millones 550 mil toneladas de maíz, información ubicada en el Panorama Agroalimentario 2018-2024, elaborado por el **SIAP.** La **Sader** puntualizó que en la producción de maíz grano, hasta 2023 se consiguió la más alta en cinco año, creciendo 3.8% más que un año anterior el 2022. **24 Horas, P14**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001162nc.pdf

Fusión de Segalmex y Diconsa puede ser motor del campo

El reciente anuncio de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum sobre la fusión de Segalmex y Diconsa en una nueva entidad denominada "Alimentación para el Bienestar" marca un punto de inflexión en la estrategia para revitalizar el campo. Luego de años de irregularidades y varios escándalos de corrupción en ambas dependencias, con este nuevo esquema se podría limpiar la imagen institucional, y mejorar las condiciones de los pequeños productores, quienes son la columna vertebral de la producción agroalimentaria nacional.

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/9/20/fusion-de-segalmex-diconsa-puede-ser-motor-del-campo-639269.html

AGRICULTURA

Se pierde maíz, por crecida de El Bordo

Luego del desbordamiento de la presa El Bordo ubicada en la comunidad de Santa María Citendeje derivado de las fuertes lluvias presentadas en los últimos no se reportaron pérdidas humanas, pero sí afectaciones en aproximadamente 30 hectáreas de cultivo de maíz. No obstante, hay disposición y diálogo con las autoridades estatales, así como de las municipales para apoyar a las y los productores afectados, señalaron el comisariado ejidal de Santa María Citendeje y el tesorero. El Sol de Toluca, P1





https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000879nc.pdf

Mexicanos desplazados se quedan en Guatemala

El próximo 25 de septiembre se cumplirán dos meses desde que unos 400 mexicanos decidieron cruzar la frontera para pedir refugio a sus vecinos guatemaltecos. También perdieron semillas que tenían guardadas, aparatos electrodomésticos, vehículos, aves, borregos, ganado vacuno y equino, además de otras pertenencias. Al caer la noche, los mexicanos ascienden a prisa por las montañas para alojarse con sus conocidos guatemaltecos, que los han proveído de alimentos, leña y áreas de pernocta "Como dice el dicho: mientras [las cosas] no se compongan [allá en México], aquí vamos a estar", asegura una mujer. El Universal, P11

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes 20092024/20092024001593nc.pdf

GANADERÍA / APICULTURA

Ganaderos cabildean asignación de recursos ante Legislativo y Ejecutivo

A unas semanas de que arranquen las negociaciones para el Presupuesto del 2025, la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG) solicitó al Poder Legislativo se le asignen más recursos a este sector para hacer frente a las problemáticas que enfrenta como la sequía y la importación ilegal de ganado procedente de Centroamérica. También informó que próximamente se reunirán con los presidentes de la Comisión de Ganadería de ambas Cámaras Legislativas para dar seguimiento a diversas iniciativas y al propio PEF 2025 en el caso de los Diputados a fin de buscar apoyos económicos a los empresarios pequeños y medianos ganaderos. La Crónica, P8

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes 20092024/20092024000258nc.pdf

ENFERMEDADES / PLAGAS

Alertan sobre plaga de mosca de la fruta que daña cultivos de aguacate en Michoacán La inusual propagación del insecto Neosilba batesi en cultivos de aguacate ha levantado una alerta entre científicos de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo y del Laboratorio de Tecnología Orgánica (LTO). Algunos productores estiman pérdidas de hasta 30% en los cultivos para la cosecha de este año", cuya ficha sobre el insecto ya se envió a Sanidad Vegetal y al Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, institución que se encarga de emitir alertas y cuarentenas, apuntó. La Jornada, P38 https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/lmagenes_20092024/20092024000784nc.pdf

ABASTO / PRECIOS / ALIMENTACIÓN

Precios de futuros del azúcar repuntan a máximos de cinco meses

Los futuros del azúcar superaron los 22 dólares la libra, un máximo de cinco meses, en medio de preocupaciones por la oferta mundial. Los incendios en la principal región productora de





azúcar de Brasil, Sao Paulo, destruyeron una importante superficie de caña de azúcar. El Economista, P2

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000594nc.pdf

Preocupa desabasto de alimentos

Ante la crisis de violencia y el cierre de negocios, el Gobernador de Sinaloa repartió más de mil despensas en comunidades rurales. Las balaceras y muertos han frenado la actividad económica, y el Gobierno morenista de Rubén Rocha, con el apoyo del Banco de Alimentos, repartió apoyo en comunidades como Costa Rica, Campo14, El álamo y las Bateas. **Reforma**, **P1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001295nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Trigo y maíz bajan en Chicago por caída de exportaciones en EU

Los futuros del maíz y del trigo en Chicago bajaron el jueves tras los mediocres datos de ventas de exportación publicados por el Departamento de Agricultura de Estados Unidos. El contrato de maíz más activo de la Bolsa de Chicago (CBOT) bajó 5.75 centavos a 4.07 dólares el bushel, mientras que el trigo cedió 9.25 centavos a 5.6650 dólares el busliel. Los datos de ventas de exportación del USDA pesaron sobre el maíz y el trigo, dijo Karl Setzer, socio de Consus Ag Consulting. El USDA informó de las ventas de exportación de trigo de Estados Unidos 2024/25 para la semana terminada el 12 de septiembre en 246,300 toneladas métricas, por debajo de un rango de expectativas comerciales de 300,000 a 650,000 toneladas métricas. El Economista, P21

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000633nc.pdf

BMV y Biva se empapan del júbilo de mercados en Estados Unidos

Las ganadoras y las perdedoras de la sesión Las emisoras que más subieron en el mercado mexicano, al cierre de la jornada fueron de nuevo Televisa (7.84%), la cementera Cementos Mexicanos (Cemex) (3.27"M Genomma Lab (2.64%), Grupo Carso (2.5F/J y la panificadora Bimbo (2.43%), Mientras, las que más bajaron fueron Banregio (-2.36%), Banco del Bajío (-1.42%), Megacable (-1.25%), Alfa (-1.01%) y Banorte (-0.89%). El Economista, P5 https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/lmagenes_20092024/20092024000596nc.pdf

Inversión verde

Google acordó por primera vez en su historia adquirir 50 mil toneladas métricas de créditos de eliminación de carbono, basados en la naturaleza, a la empresa brasileña Mombak, que compra tierras degradadas a agricultores y ganaderos o se asocia con ellos para replantar. **Reforma, P6**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001469nc.pdf





DIARIO OFICIAL

ACUERDO por el que se declaran como zonas libres del barrenador grande del hueso del aguacate (Heilipus lauri), barrenador pequeño del hueso del aguacate (Conotrachelus aguacatae y C. perseae) y de la palomilla barrenadora del hueso (Stenoma catenifer), a los municipios de Mixtlán del Estado de Jalisco; Compostela y Amatlán de Cañas del Estado de Nayarit; Juchitepec y la zona agroecológica de Tenería del Municipio de Tejupilco del Estado de México.

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024101144cd.pdf https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5739343&fecha=20/09/2024#gsc.tab=0

COLUMNAS

Tiraditos / El riesgo de armar a los jornaleros/ Redacción

Contradictoria resulta, por decir lo menos, la iniciativa que presentó Morena para reformar la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos en la Cámara de Diputados. Por lo menos así lo dejó ver el legislador Arturo Ávila Anaya. Por un lado, dice que busca controlar las armas de fuego y disminuir los homicidios; pero, por el otro, dota a los jornaleros de los permisos para la tenencia de armas con el objetivo de defender sus tierras de los grupos delictivos. Es decir que quieren que sean los propios productores quienes se enfrenten a los cárteles de la droga y demás grupos delictivos que los tienen asolados, como es el caso de los productores de limón, en Michoacán, o que, en Chiapas, los desplazados defiendan sus tierras para mantenerse en su lugar de origen. Alguien debería salir a explicar mejor la iniciativa. Contra Réplica, P2 https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/lmagenes_20092024/20092024000219nc.pdf

Articulista /Corrupción: ¿cómo cierra el sexenio de AMLO? /Irene Tello Arista Segalmex ¿fue el único caso? Continuamente se hizo referencia a que Segalmex era el único caso de corrupción en la actual administración. Sin embargo, varias investigaciones, como la de "Facturas falsas, la epidemia del sector salud" dieron cuenta de otros casos de corrupción en el sexenio, como la relacionada con el uso de una de las empresas fantasma favoritas de Birmex, la paraestatal a la que se le encargó la distribución y compra de medicamentos: Interacción Biomédica. Esta empresa fantasma ha seguido facturando en la actual administración como lo demuestra la investigación el "Clan Biomédica". El Universal, P1 https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001620nc.pdf

El Espectador / Quieren borrar la peor mancha de corrupción de López Obrador / Hiroshi Takahashi

Para asegurar la soberanía alimentaria, el segundo piso de la Cuarta Transformación anunció una estructura en la que se fusiona la administración de las empresas paraestatales **Liconsa** y **Diconsa**, encargadas de la comercialización de leche y canasta básica en localidades rurales y de alta marginación, y se le adiciona el manejo de los precios de garantía. En pocas palabras hablamos de que será un esquema idéntico al de **Segalmex**, con la salvedad de que se le





cambiará el nombre a la nueva dependencia por el de "Alimentación para el Bienestar". El Sol de México. P5

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000600nc.pdf

Terreno minado / Joel Ortega Juárez

El fin del sexenio de AMLO y el inicio del de Claudia Sheinbaum, pisamos terreno minado. En Michoacán los limoneros y las autodefensas señalan al gobernador como jefe de las bandas criminales. El Presidente tiene otros datos, para él todo es producto de la ira de los poderosos, están, dice, muy enojados, por los privilegios que perdieron. El Universal, P15 https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes 20092024/20092024001601nc.pdf

Parteaguas/ Recarga Telcel en... ¿Bimbo? / Jonathan Ruíz

La mitad de este negocio es tan viejo como las rockolas. Las 'vending machines' o esas máquinas de Grupo Bimbo llevan años en cientos de oficinas y locales, en las que ustedes pueden comprar unas Canelitas o unos Pingüinos a cambio de monedas que pueden introducir en la ranura. La novedad vino con la posibilidad de pagar con tarjeta, en lugar de efectivo. Pero lo más interesante llegó después, con el interés de esta compañía panadera por entrar al negocio financiero. El Financiero, P24

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000970nc.pdf

Registro Tláloc / Reúso directo e indirecto del agua: no nos quedará de otra / Ramón Aguirre Díaz

El asunto cada día se ve más claro: el reciclamiento del agua parece ser la única alternativa realmente factible desde los puntos de vista ecológico y social. No nos queda más que enfrentar la escasez y comentamos que, la única medida posible que tenemos es tomar real conciencia de nuestra situación, bajarle al consumo en todos los sectores, que implica para el agrícola, el disminuir las áreas de cultivo y sobre todo buscar mejorar los procedimientos de riego para que sean más eficientes. Excélsior, P11

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes 20092024/20092024001394nc.pdf

PRESIDENCIA

Culpa AMLO ¡a EU! por narcoviolencia

Si ahora estamos enfrentando en Sinaloa una situación de inestabilidad, de confrontación, pues se debe a que tomaron esa decisión (detener a "Mayo" y Guzmán), y no estamos de acuerdo en que se ignore a México porque aquí tenemos el problema", dijo el Presidente en su conferencia matutina Externó que ese operativo estadounidense no fue "correcto" y fue ilegal. "A ver si es eso o fue una decisión que se toma, como siempre, para demostrar que se está atendiendo el problema del consumo de fentanilo sólo por propaganda". Reforma, P1 https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/lmagenes_20092024/20092024001295nc.pdf





POLÍTICA

Morena ve bien que jornaleros se armen vocero da detalles

Pretende ley de armas de fuego armar a comuneros. La reforma beneficiaría a agricultores, ejidatarios, pequeños propietarios, jornaleros, pueblos indígenas y afromexicanos, permitiéndoles portar armas de fuego fuera de zonas urbanas para proteger sus bienes, siempre y cuando cumplan con los requisitos establecidos. "Ksio les brindaría seguridad jurídica y protección contra la delincuencia", dijo el legislador. Contra Réplica, Claudia Bolaños, P1 https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000171nc.pdf

Piden cadena perpetua para Genaro García Luna

El Departamento de Justicia de Estados Unidos pidió ayer cadena perpetua para el ex Secretario de Seguridad Pública (SSP), Genaro García Luna, ya declarado culpable de colaborar con el Cártel de Sinaloa El Fiscal Breon Peace planteó al Juez federal, Brian Cogan, dejar a García Luna en prisión el resto de su vida por la gravedad de los delitos, de los que ya lo declaró responsable un jurado, además de imponerle una multa de al menos cinco millones de dólares. El juez notificará su sentencia el 9 de octubre. Reforma, P1 https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/lmagenes_20092024/20092024001324nc.pdf

Simulan presupuesto para GN; Sedena es la ganona

Desde su creación, la Guardia Nacional ha sido castigada con recortes presupuestales y año con año no gasta todo lo que la Cámara de Diputados le asigna; en cambio, la Secretaría de la Defensa Nacionales es la que resulta beneficiada con incrementos anuales. De acuerdo con la Cuenta Pública e informes de Hacienda consultados por EL UNIVERSAL, de 2020 a 2024 la Guardia Nacional ha recibido un presupuesto de más de 256 mil millones de pesos; sin embargo, con reporte hasta el segundo informe trimestral de este año, únicamente ejerció 140 mil millones de pesos, es decir que a lo largo de esta administración ha sufrido recortes por más de 116 mil millones de pesos, 45% de los recursos aprobados. El Universal, P 1 https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/lmagenes_20092024/20092024001535nc.pdf

INE partirá de cero en elección de jueces

El próximo 23 de septiembre iniciará el año electoral para la elección judicial del primer domingo de junio de 2025, comentó la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, quien explicó que tendrán que crear "de cero" varias partes del proceso, entre ellas, el marco geográfico y su cartografía, lo que servirá sólo para esos comicios, pues no se podrá utilizar la base de los 300 distritos electorales como se realiza en las elecciones ordinarias. Hay que recordar que la reforma judicial fue promulgada el pasado 16 de septiembre y, a partir de esa fecha, el INE tiene siete días para sesionar el inicio del año electoral. Excélsior, P1 https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001476nc.pdf





EU cómplice de los narcos y la violencia en Sinaloa: AMLO

Estados Unidos es corresponsable de la situación de confrontación e inestabilidad que hay en Sinaloa tras el secuestro y traslado a ese país del narcotraficante Ismael El Mayo Zambada sin conocimiento de México, sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador. Es necesario que "vayan internalizando que no se puede actuar así, sin tomar en cuenta al gobierno de México. No puede haber una relación de cooperación cuando se toman medidas unilaterales; no puede aceptarse eso". La Jornada, P1

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes 20092024/20092024000623nc.pdf